

BAB III

IBLIS DALAM PERSPEKTIF SYEKH IBNU ARABI

A. Bentuk atau Fisik Iblis

Pembahasan mengenai bentuk atau fisik Iblis ini terdapat pada bagian pertama. Pada bagian ini diriwayatkan dari Kitab Hikayat Al-Iblis karya Syekh Ibnu Arabi bahwasanya sahabat Rasulullah Ibnu Abbas membukakan pintu lalu sosok ini (Iblis) masuk ditengah-tengah mereka dengan digambarkan dengan bentuk fisik seperti

“Ibnu Abbas berkata: Kemudian dibukakan pintu, lalu ia masuk ditengah-tengah kami. Ternyata ia berupa orang-orang yang sudah tua, bangka, dan buta sebelah mata. Ia berjenggot sebanyak tujuh helai. Rambut yang panjangnya seperti rambut kuda. Kedua kelopak matanya terbelah ke atas (tidak ke samping). Sedangkan kepalanya seperti kepala gajah yang sangat besar; gigi taringnya memanjang keluar seperti taring babi sementara kedua bibirnya seperti bibir kerbau. Ia datang sambil memberi salam “Assalamu’alaika ya Muhammad, Assalamu’alaikum ya jamaa’atal-muslimin,” Kata Iblis.

Dari kutipan bentuk atau fisik Iblis di atas sangat jelas Iblis memiliki rupa yang sangat mengerikan bukan hanya sifat Iblis yang penuh dengan kejelekan namun bentuk atau fisik Iblis sendiri sangat jelek dan menyeramkan. Adapun dalam kitab lain yang menyebutkan bentuk fisik Iblis ini.

Dalam satu kitab Ghawr Al-Umur karya Al-Hakim At-Tirmidzi dikisahkan bahwa pada suatu saat Iblis laknatullah mendatangi para nabi. Iblis mendatangi semua nabi mulai dari Nabi Nuh as hingga Nabi Isa as. Hanya saja, dari nabi-nabi yang ditemui oleh Iblis, tidak ada nabi yang paling banyak dan paling enak diajak bicara kecuali Nabi Yahya as. Begitu Iblis menemui Nabi Yahya as, Nabi Yahya

as langsung saja membentak iblis dan memintanya untuk menunjukkan wujud aslinya.

“Hai Abu Murah (julukan iblis karena iblis terputus dari segala kebaikan), aku ingin minta satu hal padamu dan aku harap kamu tidak menolaknya,”

kata Nabi Yahya as.

“Ya, aku akan bersedia melakukan untukmu wahai Nabiyullah, apa yang harus aku lakukan,” jawab iblis. Permintaan Nabi Yahya as

“Aku ingin kamu memperlihatkan bentuk dan rupa alimu serta menunjukkan bentuk dan berbagai perangkat yang kamu pergunakan untuk membinasakan dan mencelakakan manusia,” pinta Nabi Yahya as. Mendengar permintaan tersebut, iblis berkata:

“Wahai Nabiyullah, permintaanmu sungguh sesuatu yang berat. Permintaanmu membuatku berada dalam kesulitan yang besar. Namun, aku tidak bisa menolak permintaanmu. Hanya saja, jangan sampai ada orang lain bersamamu yang melihat.”

Dan akhirnya terjadilah kesepakatan di antara keduanya untuk melakukan pertemuan pada keesokan harinya. Setelah tiba pada waktu yang telah dijanjikan, iblis pun muncul di hadapan Nabi Yahya as. Seketika itu juga, iblis langsung berubah bentuk menjadi makhluk yang mirip dengan hewan yang jelek dan menakutkan. Ciri-Ciri Fisik Iblis bentuk fisiknya seperti babi, wajahnya seperti kera dan matanya memanjang sama seperti mulutnya. Iblis tidak memiliki janggut, rambut di kepalanya jarang dan mengarah ke atas. Iblis memiliki empat buah tangan, dua tangan di bahunya dan dua lagi di keeningnya. Jari-jarinya ada enam, hidungnya menghadap ke atas. Iblis juga memiliki belalai, pincang dan mempunyai sayap. Di atasnya ada berhala Majusi. Lalu di sekitar bajunya ada enam jenis minuman yang warnanya beraneka ragam. Di tangannya ada lonceng besar. Di atas kepalanya terdapat telur yang ditengahnya ada besi panjang. Iblis enggan bersujud. beberapa

saat lamanya Nabi Yahya as terkejut melihat wujud asli iblis. Kemudian Nabi Yahya as berkata, :

“Hai Abu Murah, jawablah beberapa hal yang ingin aku tanyakan kepadamu, kenapabentukmu sangat buruk dan jelek?”

“Wahai Nabiyullah, ini semua karena nenek moyangmu Nabi Adam as,” jawab iblis. Tadinya aku ini berasal dari golongan malaikat yang mulia. Aku tidak pernah mengangkat kepalaku dan sujud yang selalu aku lakukan selama empat ratus ribu ributahun lamanya. Namun aku melanggar perintah Tuhan dengan tidak mau bersujud kepada Nabi Adam as. Allah SWT pun murka kepadaku dan melaknatiku. “Sejak saat itu, aku pun berubah dari bentuk malaikat ke bentuk setan seperti ini. Padahal, tadinyadi antara malaikat-malaikat, tidak ada yang rupanya lebih bagus dariku. Tapi sekaranglihatlah aku, sekarang aku berubah menjadi buruk rupa dan jelek seperti yang Anda lihat,”

Itulah Iblis, ciri-ciri fisiknya dan alasan kenapa rupanya sekarang menjadi sangat jelek¹.

Dalam pembahasan bentuk atau fisik iblis ini memang dari. Al-Quran tidak ditemukan penjelasan tentang hal ini, tetapi banyak riwayat yang menginformasikannya. Ketika menafsirkan firman Allah:

“Dan (ingatlah) ketika orang-orang kafir (Quraisy) memikirkan daya upaya terhadapmu untuk menangkap dan memenjarakanmu, atau membunuhmu, atau mengusirmu. Mereka memikirkan tipu daya dan Allah menggagalkan tipu daya itu. Allah adalah sebaik-baik pembalas tipu daya” (Qs. Al-Anfal [8]: 30).

Pakar tafsir, Ibn Katsir, menjelaskan bahwa. Ketika pemuka-pemuka suku di Mekkah berunding untuk menghadapi Nabi Muhammad saw Iblis tampil dalam bentuk seorang tua bangka yang memiliki paras jelek². Dalam beberapa kutipan

¹ PKS, Nabi Yahya dan Wujud Asli Iblis “dalam <https://batu.pks.id/nabi-yahya-dan-wujud-asli-iblis/> “diakses pada 2 Juni 2023

² M. Quraish Shihab, *Yang Halus dan Tak Terlihat: Jin dalam Al-Quran*, (Jakarta: Lentera Hati, 2010), 65.

diatas bentuk atau fisik. Iblis sendiri memiliki beberapa persamaan dalam gambaran bentuk atau fisik Iblis seperti bentuk yang di riwayatkan dalam. Kitab Hikayat Al-Iblis Karya Syekh Ibnu Arabi.

B. Aktivitas- aktivitas Iblis

Kedurhakaan pertama yang dikisahkan al-Qur'an adalah kedurhakaan Iblis, dan rayuan pertama yang ditujukan kepada manusia guna mendurhakai Allah swt. adalah yang dilakukan Iblis.³ Tidak diragukan lagi, bahwa cara dan jenis-jenis godaan tipu daya Iblis banyak dan beraneka ragam. Iblis menyusupkan bisikan jahat kepada setiap manusia, sesuai dengan keadaan dan tabiatnya. Dari informasi al-Qur'an bahwa Iblis adalah musuh yang nyata bagi manusia. Dengan berbagai macam cara dan jalan Iblis selalu berupaya menggoda untuk menyesatkan manusia dari jalan yang benar. Seseorang yang tekad hatinya kuat untuk melawan semua godan dan tipu daya Iblis, dan hendaklah memahami dengan baik apa saja cara dan jenis-jenis godaan tipu daya Setan tersebut, sehingga Iblis tidak menyeret kepada kesesatan.

Dalam Kitab Hikayat al-iblis karya Syekh Ibnu Arabi juga dijelaskan mengenai aktivitas-aktivitas apa saja yang iblis lakukan dan Iblis sukai ketika umat Rasulullah melakukannya. Aktivitas-aktivitas inilah yang menjadi alasan seorang muslim jatuh kedalam pengaruh atau tipu daya Iblis. Sudah jelas sekali apa dan bagaimana aktivitas- aktivitas Iblis ini yaitu menjerumuskan keturunan Adam as. ke dalam kesesatan. Namun untuk lebih jelasnya peneliti memberikan bagaimana

³ Heryadi, "Tinjauan Al-Quran Terhadap Godaan Iblis Dan Setan Menurut Hamka Dlam Tafsir Al-Azhar", dalam juran Medina-TE, Vol.16, NO. 1, Juni 2017.

gambaran aktivitas-aktivitas Iblisitu sendiri ke dalam pembahasan yang lebih rinci. Visi dan misi Iblis Ali bin Abi thalibra., pernah menyatakan bahwa “kebaikan yang tidak terorganisir/ dimanajemeni dengan baik akan dapat dikalahkan dengan kejahatan yang terorganisir/dimanajemeni dengan baik”. Visi iblis adalah hingga kiamat nanti berusaha menjadikan semua anak cucu Adam tersesat dan masuk neraka. Qs. Al-Hijr 39:

“Ia (Iblis) berkata, “Tuhanku, oleh karena Engkau telah memutuskan bahwa aku sesat,aku pasti akan jadikan (kejahatan) terasa indah bagi mereka di bumi, dan aku akan menyesatkan mereka semuanya,”

Ia (Iblis) berkata, “Terangkanlah kepadaku, inikah yang lebih Engkau muliakan daripada aku? Sekiranya Engkau memberi waktu kepadaku sampai hari Kiamat, pastiakan aku sesatkan keturunannya, kecuali sebagian kecil.” (Qs. Al-Isra 62)

Misi Iblis adalah ia dan bala tentaranya membuat keturunan. Adam as. Mengerjakan dosa, terutama dosa syirik karena hal itulah yang dapat menjadikan manusia masuk neraka. Dengan demikian produk yang ditawarkan oleh iblis adalah kejahatan/keburukan/dosa.

“Barangsiapa berbuat keburukan, dan dosanya telah menenggelamkannya, maka mereka itu penghuni neraka Mereka kekal di dalamnya.” (Qs. Al-Baqarah 81)

Penjelasan visi misi iblis diatas menunjukkan optimisme iblis yang luar biasa dengan produk yang negative, namun ia memiliki keyakinan yang tinggi untuk mendapatkan keturunan Adam as. berada dijalannya. Adapun gambaran saat bagaimana iblis dilemparkan pertanyaan oleh Rasulullah siapakah orang yang paling ia benci lalu iblismenjawab dengan jujur :

“Engkau wahai Muhammad, adalah orang yang paling aku benci dan kemuadian orang-orang yang mengikuti agamamu”

Aktivitas iblis dan setan dalam batin manusia ibarat aktivitas virus yang ada dalam tubuh. Kapan dan di mana ada kesempatan yang baik, virus itu akan menyerbu dan menghancurkan pertahanan tubuh manusia, yaitu pada saat stamina tubuh mengalami penurunan dan lemah. Saat itulah virus akan melakukan serangan secara jitu, sehinggadengan satu gebrakan saja tubuh menjadi lemah, sakit, dan lumpuh,bahkan akhirnya mati. Aktivitas virus yang ada dalam tubuh manusia, samahal nya dengan aktivitas yangdilakukan oleh iblis dan setan. Mereka selalu mengintai dan menanti-nanti waktu dan saatyang tepat untuk melumpuhkan potensi-potensi ilahiah yangada dalam diri manusia, yaitu ketika mental mulai melemah,moral mulai rusak, dan spiritual menjadigoyah karena pada dasarnya hakikat iblis adalah penggoda. ⁴Aktivitas iblis yang palingumum iblis lakukan untuk menggoda manusia yaitu ketika

“Seorang hamba bersujud kepada Allah sekali sujud, apabila mereka berpuasa,apabila mereka menunaikan manasik haji, maka saya jadi gila. Apabila membaca al- quran, apabila bersedekah”

Karna dalam sedekah ada empat perkara yang perlu diperhatikan dengan sedekah itu Allah akan menurunkan keberkahan dalam hartanya, menjadikan ia disenangi di kalangan makhluk-nya, dengan sedekah itu pula Allah akan menjadikan suatu penghalang antara seorang muslim dengannya dan akan menghindarkan segala bencana dan penyakit. Aktivitas-aktivitas iblis yang

⁴ Gancar C. Premananto, *Marketing Iblis: Strategi dan Program Pemasaran Dari Dunia Lain*, (Yogyakarta: Airlangga University Press, 22 Jul 2020), 2.

menyesatkan manusia lagi diantaranya hamba-hamba Allah yang mukhlis lalu

Rasulullah bertanya siapa yang menurut Iblis yang mukhlis itu Iblis menjawab:

“dan dinar (harta) adalah belum bisa murni karena Allah swt. Apabila saya melihat seseorang sudah tidak menyukai dirham dan dinar, serta tidak suka dipuji, maka saya tahu, bahwa ia adalah orang yang mukhlis karena Allah, lalu saya tinggalkan. Sesungguhnya se-orang hamba selagi masih suka harta dan pujian, sedangkan hatinya selalu bergantung pada kesenangan-kesenangan duniawi, maka ia akan lebih taat kepadaku daripada orang-orang yang telah saya jelaskan kepadamu. Apakah engkau tidak tahu wahai Muhammad, bahwa cinta harta itu termasuk dosa yang paling besar? Apakah engkau tidak tahu wahai Muhammad, bahwa cinta kedudukan adalah termasuk dosa yang paling besar? Apakah engkau tidak tahu, saya memiliki tujuh-puluh ribu anak, sedangkan setiap anak dari jumlah tersebut memiliki tujuh-puluh ribusetan. Di antara mereka ada yang sudah saya tugaskan untuk menggoda ulama, ada yang saya tugaskan untuk menggoda para pemuda, ada yang saya tugaskan menggoda orang-orang yang sudah tua. Anak-anak muda bagikami tidak ada masalah, sedangkan anak-anak kecil lebih mudah kami permainkan sekehendak saya. Di antara mereka juga ada yang saya tugaskan untuk menggoda orang-orang yang !”

Lalu Iblis pernah berucap Iblis pernah meminta sepuluh macam permintaan kepada Allah yaitu:

“Saya memintanya agar saya berserikat dengan anak cucu Adam dalam harta kekayaan dan anak-anak mereka. Akhirnya Tuhan mengizinkan-ku berserikat dalam kelompok mereka.”⁵

Itulah maksud dari firman Allah:

وَاسْتَفْزِرْ مَنْ اسْتَطَعْتَ مِنْهُمْ بِصَوْتِكَ وَأَجْلِبْ عَلَيْهِمْ بِخَيْلِكَ
وَرَجْلِكَ وَشَارِكْهُمْ فِي الْأَمْوَالِ وَالْأَوْلَادِ وَعِدَّتِهِمْ وَمَا يَعِدُهُمُ
الشَّيْطَانُ إِلَّا غُرُورًا

Artinya : “Dan hasunglah siapa yang kamu sanggupi di antara mereka dengan ajakanmu, dan kerahkanlah terhadap mereka pasukan berkuda dan pasukanmu yang berjalan kaki dan berserikatlah dengan mereka pada harta dan

⁵ Ibnu Arabi, *Hikayat Al- Iblis*, (Surabaya: Risalah Gusti 2005).

anak-anak dan beri janjilah mereka. Dan tidak ada yang dijanjikan oleh syaitan kepada mereka melainkan tipuan belaka.” (Qs. Al-Isra: 64)⁶

Dalam percakapan Iblis dengan Rasulullah iblis menjelaskan bahwa iblis selalu menjadi penghasut pertama ketika seseorang melakukan kebohongan, dan siapa yang bersumpah dengan menyebut nama Allah iblis menyebutkan kalau itu kekasihnya.

“Apakah engkau tidak tahu wahai Muhammad, bahwa kebohongan itu dari saya, saya adalah orang yang berbohong pertama kali. Orang yang berbohong adalah temanku. Barangsiapa bersumpah atas Nama Allah dengan berbohong maka ia adalah kekasihku. Apakah engkau tidak tahu wahai Muhammad, bahwa saya pernah bersumpah kepada Adam dan Hawa dengan atas Nama Allah, 'Bahwa saya akan memberi nasihat kepada kalian berdua.' Maka sumpah bohong itu menyenangkan hatiku. Sedangkan menggunjing dan mengadu domba adalah buah santapan dan kesuka-anku. Kesaksian dusta adalah penyejuk mata ku dan kesenanganku. Barangsiapa bersumpah dengan menceraikan istrinya (talak) maka hampir tidak akan bisa selamat, sekalipun hanya sekali. Andaikan itu benar, yang karenanya orang membiasakan lidahnya mengWahai Muhammad, engkau tahu, bahwa orang yang banyak menoleh dalam shalatnya, Allah akan memukul kepalanya dengan shalat tersebut. Kalau dalam shalat ia sanggup mengalahkan saya, sementara ia shalat sendirian, maka saya perintah untuk tergesa-gesa. Maka ia mengerjakan shalat seperti ayam yang mencocok benih-benih untuk dimakan dan segera meninggalkannya. Kalau ia sanggup mengalahkan saya, dan shalat berjamaah, maka saya kalungkan rantai di lehernya. Ketika ia sedang ruku' saya tarik kepalanya ke atas sebelum imam bangun dari ruku' dan saya turunkan sebelum imam turun. Wahai Muhammad, engkau tahu, bahwa orang yang melakukan shalat seperti itu, maka batal shalatnya, dan di hari Kiamat nanti Allah akan menyalin kepalanya dengan kepala keledai. Kalau dengan caratersebut saya masih kalah, maka saya perintahkan meremas remas jari-jemari nya sehingga bersuara, sedangkan ia sedang shalat, karenanya ia termasuk orang-orang yang bertasbih kepadaku padahal ia sedang shalat. Kalau dengan cara tersebut masih juga tidak mempan, maka saya tiup hidungnya sehingga ia menguap, sementara ia sedang shalat. Kalau ia tidak menutupi mulutnya dengan tangannya maka setan masuk ke dalam perutnya, sehingga ia semakin rakus dengan dunia dan berbagai perangkapnya. Ia akan selalu mendengar dan taat kepadaku. Bagaimana ummatmu bisa bahagia wahai Muhammad, sementara saya memerintah orang-orang miskin untuk meninggalkan shalat, dan saya berkata kepadanya, 'Shalat bukanlah kewajiban kalian, shalat hanya kewajiban orang-orang yang diberi nikmat oleh Allah.' Saya pun berkata kepada orang yang sakit, 'Tinggalkan shalat, karena shalat bukanlah kewajibanmu. Shalat hanyalah kewajiban orang-orang

⁶ Al-Qur'an dan terjemahan, add-Ins Microsoft Word, Al-Qur'anul Karim versi 3.0.

yang diberi nikmat kesehatan. Sebab Allah sudah berfirman, dan tidak apa-apa bagi seorang yang sedang sakit (Q.s. an-Nur: 61). Kalau engkau sudah sembuh baru melakukan shalat.' Akhirnya ia mati dalam kondisi kafir. Apabila ia mati dengan meninggalkan shalat ketika sedang sakit, maka ia akan bertemu Allah dengan dimurkai. Wahai Muhammad, jika saya menyimpang dan berdusta kepadamu, maka hendaknya engkau memohon kepada Allah agar saya dijadikan debu yang lembut. Wahai Muham mad, apakah engkau masih juga merasa gem- bira terhadap ummatmu, sementara saya bisa memurtadkan seperenam dari ummatmu untuk keluar dari Islam.”

Dalam kutipan ini juga disebutkan bahwa iblis menyukai orang yang menggunjing dan mengadu domba dalam hal ini orang yang suka mengkambing hitamkan sehingga terjadinya. Permusuhan dan kesalahpahaman satu orang dengan yang lain. Perakara lain yaitu jika seorang suami menjatuhkan talak meskipun hanya talak satu jika dan sang suami tidak sadar telah melakukannya hanya karena dianggap hal sepele maka talak itu akan jatuh sehingga istrinya akan menjadi haram. Kemudian dari pasangan tersebut menghasilkan keturunan sampai hari kiamat nanti dan hal itu tergolong anak dari perbuatan hasil zina. Orang yang menunda-nunda shalat dari waktu ke waktu iblis akan berada di dekat telinga kita dengan bisikan-bisikannya untuk kita selalu menunda-nunda shalat sampai akhirnya seseorang itu shalatnya diluar waktu dan Allah menyebutkan jika kalau seorang hambanya shalat diluar waktu maka akan dipukul kepalanya. Dalam hal inilah dapat kita ketahui jika kita merasa selalu menunda-nunda shalat kita maka disitulah iblis berhasil melakukan aktivitasnya dalam hal shalat. Shalat dalam keadaan tergesa-gesa pun dengan mendahului imam itu adalah pekerjaan iblis yang dilakukannya. Jika seseorang melakukan shalat dengan tergesa-gesa maka batal shalatnya dan di hari kiamat nanti Allah akan menyalin kepalanya dengan kepala keledai. Shalat adalah suatu kewajiban yang seorang miskin harus lakukan baik

dikala miskin ataupun kaya, sakit maupunsehat, shalat bukan hanya kewajiban untuk orang yang diberi nikmat saja akan tetapi, shalat adalah kewajiban seorang muslim dalam semua keadaan. Adapun aktivitas-aktivitas iblis yang membuat seseorang menjadi teman atau sahabat iblis. Dalam kutipan di bawah ini disebutkan siapa yang menjadi temannya.

“Kemudian Rasulullah meneruskan pertanyaan-nya, "Wahai makhluk yang terkutuk, siapa teman dudukmu?" "Orang-orang yang suka makan riba," jawab iblis. "Lalu siapa teman dekatmu?" tanya Rasulullah kembali. "Orang yang berzina," jawabnya. "Siapa teman tidurmu?" tanya Rasulullah. "Orang yang mabuk," jawabnya. "Siapa tamumu?" tanya Rasulullah. "Pencuri," jawabnya. "Siapa utusanmu?" tanya Rasulullah. "Tukang sihir," jawabnya. "Apa yang menyenangkan pandangan mata- mu?" tanya tanya Rasulullah. "Orang yang bersumpah dengan talak," jawab iblis. "Siapa kekasihmu?" tanya Rasulullah "Orang yang meninggalkan shalat Jum'at," jawabnya.”

Dalam kutipan ini dapat dilihat bahwa orang-orang yang menjadi teman dekat iblis adalah orang yang suka berzina disebutkan jika seorang berbuat zina itu tidak lepas dari bisikan dan godaan Iblis. Lalu ketika seseorang memakan hasil riba, orang yang mabuk, maka disamping itulah Iblis ada disekitarnya sehingga memudahkannya dalam mengahsut seorang muslim orang yang bersumpah dengan talak pun menjadi pandangan yang indah untuk Iblis yang artinya dimana ketika seorang suami mempermainkan sumpah dengan talak maka jatuh lah talak itu sehingga iblis menyukainya.

Dari beberapa kutipan bentuk Aktivitas-aktivitas iblis yang dikemukakan di dalam kitab Hikayat Al-Iblis Karya Syekh Ibnu Arabi ini dapat kita ketahui seperti apa acara dan tipu daya Iblis dalam menjerumuskan seorang muslim ke dalam ketersesatan. Hendaknya setelah kita mengetahui hal ini peneliti berharap kita

sebagai umat muslim dapat melakukan hal-hal yang tidak disukai Iblis dan menjauhi hal-hal yang disukai Iblis ketika keturuna adam melakukannya.